

# ESPAÑA LIBRE

CNT - ORGANÓ de la CONFEDERACION NACIONAL del TRABAJO de ESPAÑA - AIT

Toulouse 11 de Marzo de 1956 - Año XII - N.º 393 - Hebdomadaire - Precio : 20 francos

## Por la libertad del pueblo

Ningún tirano es más fuerte que la voluntad firme e indomable de un pueblo que ama la libertad y que está dispuesto a conquistar sus privilegios a costa de los mayores sacrificios.

# CONFEDERACION NACIONAL NACIONAL DEL TRABAJO

## HORAS DE PRUEBA LA UNIDAD DE ACCION

Y nadie cree en la inexpugnabilidad del régimen franquista. Hasta los que han venido apoyando al tirano de El Pardo...

La juventud estudiantil necesita de ideas renovadoras que le traigan la nueva trayectoria del entendimiento redimido por sobre los obstáculos dogmáticos que le rodean...

## EL COMITE NACIONAL DE LA C. N. T. DE ESPAÑA

### ante la situación que sufre la clase obrera y el pueblo español en general

Los estudiantes universitarios están convencidos de que el régimen falangista de Franco tiene coartada, mediatizada y limitada la enseñanza; comparándose con los estudiantes de los demás países...

## EL CASO BARDEM

### Ejemplo de solidaridad

Según publica la prensa francesa el cineasta español Juan Antonio Bardem ha sido puesto en libertad. Recordemos que su detención fue llevada a cabo con toda la aparatosa propiedad de la policía franquista...

## El bajo nivel de vida en el campo español

Madrid, (OPE).—Fray León Villanueva, obispo de Teruel, ha publicado en el diario local «Lucha» un artículo sobre el problema del campo de los campesinos a la ciudad...

## Revolución

RAMOS, somos y seremos pueblo. En cualquier clase social, en la cual formemos seremos pueblo, si pueblo es la universalidad de poseedores de un espacio dado del mundo...

## Un español en Manhattan

### La medicina en la selva africana

En las páginas del «Journal of the American Medical Association», un médico alsiaciano ha escrito un artículo dedicado a los colegas que residimos en esta nación, contando cómo ha organizado un servicio médico en el corazón del África...

## Una protesta contra la reunión de la U.N.E.S.C.O. en Madrid

La Federación Internacional de los Derechos del Hombre, que preside M. Paul-Boncour, ha dirigido una carta al Presidente del Consejo Ejecutivo de la U.N.E.S.C.O., protestando contra el proyecto de la reunión de dicho organismo en Madrid...

## LOS ESTUDIANTES URUGUAYOS apoyan a sus colegas de lucha contra el franquismo

La Federación de Estudiantes Universitarios del Uruguay (FEUU) ante los levantamientos estudiantiles en España, ha emitido la siguiente declaración: «Ante la grave agitación estudiantil que ha venido produciéndose en medios universitarios españoles. CONSIDERANOS: QUE la acción del régimen de Franco se ha traducido en el terreno universitario en el total avasallamiento de la autonomía de las universidades y en la prohibición absoluta de toda la actividad gremial estudiantil libre; QUE a los estudiantes españoles les ha sido impuesto el Sindicato Español Universitario (S.E.U.), al cual ha denunciado permanentemente en el plano internacional estudiantil, especialmente en aquellas conferencias internacionales estudiantiles en las cuales F.E.U.U. ha participado...

LA ACTUALIDAD COMENTADA por J. GUIRAUD

MUCHOS son los rumores que nos llegan de la España dictatorial y franquista y todos ellos desfavorables al régimen implantado por la fuerza en su suelo, prediciéndonos si no su rápida caída, sí, el estado de podredumbre en que se halla, habiendo llegado ya casi a los límites de su ocaso.

EL HECHO de la SEMANA

Los funcionarios turcos cobran diecisiete meses por año. Hasta ahora se les hacían efectivos solamente quince, pero hubo una prolongación, hasta la cuenta cabal de diecisiete.

## Una protesta contra la reunión de la U.N.E.S.C.O. en Madrid

La Federación Internacional de los Derechos del Hombre, que preside M. Paul-Boncour, ha dirigido una carta al Presidente del Consejo Ejecutivo de la U.N.E.S.C.O., protestando contra el proyecto de la reunión de dicho organismo en Madrid.



# ISRAEL VISTO DE PERFIL

## SEMILLA PARA LOS PANTANOS

Ha sido un día feliz para los campesinos de esta región en el extremo norte de Israel. Las altas montañas de Nafthalí contemplan ahora el último acto de un drama que es, al mismo tiempo, el acto primero de una epopeya agrícola. Durante las últimas semanas los pantanos del Hulé, en el alto Jordán, eran una fuente de ganancias de paludismo. Los primeros colonos judíos pagaron con centenares de vidas el esfuerzo de hacer habitables y productivas estas y otras regiones. Y todavía después de terminada la guerra con los árabes en 1948, éstos trataron de hacer todo lo posible para evitar que los judíos lograran su objetivo en la tarea de desecación. Aquí, encajonados entre las montañas constantemente agresivas de Siria y el Líbano, los agricultores israelíes persistieron en su obra y más de una vez tuvieron que recurrir al fusil para defenderla. El triunfo ha llegado hoy, pero no se festeja la victoria con una parada militar. Los veteranos colonos de Galilea se han dado cita aquí para preparar como el rejón de los arados hiende por vez primera una tierra que hasta hace pocos años era una trampa traicionera, siempre listo el arpon mortífero del paludismo. Las aguas que formaban los pantanos han sido convenientemente drenadas. Antes, estas aguas se perdían en la excesiva evaporación, pero ahora cumplen una función creadora, convenientemente canalizadas y puestas al servicio de otras tierras más necesitadas de riego. Las autoridades han querido hacer del día de hoy una festividad laboriosa. De todas las tierras rescatadas ra los pantanos se ha escogido una parcela en torno a la cual se colocaron cintas de colores. Dentro de aquella superficie, diez tractores esperan la orden de partir. Los representantes de colonias vecinas dieron esa orden cortando las cintas y los tractores arrastraron a su cola los arados que surgen en rejonas en la tierra todavía blanda y húmeda. En los dos años próximos, los colonos sembrarán trigo y cebada, granos de invierno que necesitan la humedad que durante algún tiempo conservarán todavía estos terrenos. Pasado ese tiempo, se apresurará el proceso de secano. Cuando la tierra esté más seca, se culti-

vará algodón, cacahute (maní) y otros productos que necesitan de riego. Se iniciará entonces un cultivo intensivo que dará empleo a mucha mano de obra. El gobierno ha dotado a la región de una clínica contra la malaria y ha organizado un centro para la cría científica de peces. Desde las alturas del fuerte Nabi Yusha, donde un puñado de soldados israelíes derrotaron a un regimiento libanés en 1948, se pueden contemplar estas parcelas acuáticas en el fondo del valle de Hulé. Se cultivan aquí los peces como si se tratara de arroz, y el fomento de la pesca y su control dependen del Ministerio de Agricultura. Para producir una tonelada de pescado hacen falta 33.000 metros cúbicos de agua en una superficie de seis dunas (cuatro dunas menos representan un acre). En un lago artificial de esta clase se necesita el experimento de la empleada en una granja ordinaria. Pero, cuido en la temporada de 1949-50 casi tres mil toneladas de pesca, y en la temporada de 1952-53, cerca de cinco mil. Los sirios, que dominan el valle de Hulé desde las ingentes montañas, al oriente, han tratado por todos los medios de detener las obras de drenaje. Detrás de sus montañas los sirios tienen todavía kilómetros y kilómetros de tierra árida. Pero enviaban hasta la frontera sus soldados para hostilizar a los campesinos y obreros dedicados a la tarea de recuperar la tierra de las garras del paludismo. Los colonos judíos no se dejaron anadar. Se defendieron cuando fue necesario; pero siguieron firmes en su propósito, pegados a sus herramientas de trabajo. Y ahora pueden contemplar los canales que discurren de norte a sur con sus diversas ramificaciones, y que llevan las aguas de tres humildes afluentes del río Jordán, y las torrenteras invernales, hasta depositarlas en el lago Hulé. De este modo, las aguas han cumplido una función social, hen enriquecido su caudal en el recorrido, caudal que más tarde desembocará en el lago Tiberíades.

Julán PUMARABIN

## ESTAMPA LITERARIA

### Los dos amigos

NARCISO de la Roca y Mario Valverde, ayer compañeros de combate defensivo frente a la agresión bárbara de los llamados «nacionalistas», y hoy, hermanos en infortunio, descendían por la vertiente de un bosque hasta que llegaron al borde de un cristalino riachuelo que se alimentaba de la nieve fundida en los altos montes al beso dorado del sol, a pesar del duro invierno. Hicieron provisión de agua llenando sus cantimploras y refrescaron su boca abrasada por la sed y el fuego interior. Luego prosiguieron la marcha a pesar del hambre y la fatiga; pues el deseo ardiente de pisar tierra generosa de Francia les animaba a proseguir adelante. En su caminar de fugitivos de las hordas fascistas, llevaban el peso amargo de los derrotados, por la injusticia de un mundo corrompido por conveniencias materiales y compromisos diplomáticos. Hasta el Catolicismo decadente contribuyó con las fuerzas del mal provocando la desgracia del país que Narciso y Mario abandonaban por instinto de conservación, pero con luto en el corazón, camino del exilio...

La noche glacial y sin estrellas los sorprendió en plena naturaleza salvaje. Anduvieron mucho, pisando nieve entre abrojos y espinas hasta que, el pálido amanecer, iluminó sus semblantes transfigurados por las contradicciones y las inclemencias. Mas sus ojos de mirada profunda brillaban sonrientes y victoriosos al verse, por fin, en tierra hospitalaria francesa.

¿Qué sería de ellos y de cientos de miles que, como ellos, seguían la misma suerte?

Sólo un nuevo Emilio Zola sería capaz de descubrir y cantar la tragedia y el deseo insatisfecho de un Pueblo, de humanidad doliente, que espera el resurgir de una vida superior.

ATEOREIG.

### ENCHUFE

El teniente general, en reserva, Andrés Sabquet, ha sido nombrado consejero de la RENFE (Ferrocarriles españoles) en representación del ministerio de Obras Públicas. No por eso dejará de cobrar su sueldo de retirado.

## Las bases americanas en España costarán mil millones de dolares

Nueva York.—En un artículo publicado en la revista «Saturday Evening Post», James O'Donnell calcula que el programa de construcción de las bases españolas, habrá costado a los Estados Unidos aproximadamente mil millones de dólares cuando esté terminado. El artículo señala que los funcionarios estadounidenses de Defensa hablan sólo de unos cuatrocientos millones de costo total. Pero O'Donnell calcula que los gastos extraordinarios aumentarán. Dice que están aumentando ya y que en los cálculos primitivos no figuran construcciones extraordinarias necesarias.

«Lo que estamos haciendo en España», escribe—no es sólo desplegar millones de metros cuadrados de cemento. Lo que realmente estamos haciendo es exportar nuestra revolución industrial, y no existe símbolo ni ejemplo más concreto y específico de dicha revolución que el de la fuerza aérea estratégica en un viejo mundo».

O'Donnell presenta, entre otros ejemplos, los siguientes: El funcionamiento de una base del mando aéreo estratégico norteamericano requiere cuatro millones ochocientos mil litros de agua al día; al menos en dos de las bases españolas, las de Rota y Torrejón, es más fácil tener 4.800.000 litros diarios de vino que de agua. «¿Qué hacer?», pregunta. «Hemos empezado—agrega—adelantar dinero a los españoles para que construyan tubos y acueductos, reservas y presas, y proyectos hidroeléctricos».

El segundo ejemplo es éste: «La verdadera razón por la que vamos a construir un oleoducto en España, país en el que las estaciones de abastecimiento no abundan, es que una «ala» de «B-47» consume al mes, para cinco horas diarias de vuelo, mayor cantidad de carburante que la que pueden transportar en igual tiempo los servicios petrolíferos de los ferrocarriles españoles».

La prosa de Unamuno es difícil; como la de tantos otros; no por exceso de palabras, sino por defecto. Sucede con Unamuno, como con Marx, Nietzsche y tantos otros, que no eran literatos, propiamente dichos, sino pensadores que expresaban sus ideas como podían, siempre con apremios de mil clases. Sus escritos adquieren inmortalidad, más que por su contenido, por sus períodos, por lo que sugieren, jamás por su estilo literario. Estas glorias corresponden a otra clase de escritores. A Unamuno, más versátil que Ortega y que ningún otro de sus contemporáneos, lo que le da categoría es el ensayo, y en «Del sentimiento trágico de la vida», evoca, como nadie, un alma colectiva, se hace intérprete de un pensamiento densamente nacional e intercontinental y desde la oscura morada del individuo mismo. Para Unamuno—y tantos otros—, la perfección no existe; es una de tantas concepciones abstractas. El hombre, con todas sus imperfecciones, es lo que vale y todo cuanto en el hombre se encierra, cuanto del hombre se desprende, cuanto al hombre afecta. Todo lo demás, un todo cósmico y divino, vale sólo tanto como beneficios pueda reportar al hombre.

por J. GONZALEZ MALO

Sender nombraría capitán de la Generación del 98 a George Santayana; nacido en Madrid, que apenas vivió en España y escribió siempre en inglés. Indudablemente, para

EL MEJOR POEMA: LA DUDA.

## EL MUNDO MARCHA VELOZMENTE

Es evidente para todos que el pensamiento político se encuentra cada vez más superado por los acontecimientos. Los franceses, por ejemplo, empezaron la guerra de 1914 con los medios de la guerra de 1870 y la guerra de 1939 con los medios de 1918. Pero también es cierto que el pensamiento anacrónico no es una especialidad francesa. Bastará subrayar aquí que, prácticamente, los grandes políticos de hoy día pretenden regular el porvenir del mundo por medio de principios formados en el siglo XVIII en lo que respecta al liberalismo capitalista, y en el siglo XIX en los referentes al socialismo llamado científico. En el primer caso, un pensamiento nacido en los primeros años del industrialismo moderno y en el segundo una doctrina contemporánea del evolucionismo darwiniano y del optimismo renano se proponen encarar la época de la bomba atómica, los cambios bruscos y el nihilismo. Nada podría ilustrar mejor el retroceso cada vez más desastroso que se produce entre el pensamiento político y la realidad histórica.

Por cierto, el espíritu está siempre retrasado respecto al mundo. La historia corre mientras el espíritu medita. Pero este retraso inevitable crece hoy en proporción a la aceleración histórica. El mundo ha cambiado mucho más en los últimos cincuenta años que en los doscientos anteriores. Y se ve al mundo empeñarse hoy en arreglar los problemas de fronteras cuando todos los pueblos saben que hoy las fronteras son abstractas. Es sin embargo el principio de las nacionalidades el que pareció reinar en la conferencia de los veintinueve.

Debemos tener en cuenta esto en nuestro análisis de la realidad histórica. Centramos hoy nuestras reflexiones alrededor del problema alemán, que es un problema secundario en comparación con el choque de imperios que nos amenazan. Pero si mañana nosotros conociéramos las soluciones internacionales en función del problema ruso-americano, arriesgaríamos nuevamente ser sobrepasados. El choque de imperios ya está en trance de ser superado en comparación con el choque de las civilizaciones. Desde todos lados, en efecto, las civilizaciones coloniales hacen oír su voz. Dentro de diez años, de cincuenta años, será la preeminencia de la civilización occidental la que será puesta entre interrogantes. Se impone, pues, pensar en ello en seguida y abrir el parlamento mundial a esas civilizaciones, a fin de que sea verdaderamente universal, y universal el orden que consagra.

Los problemas que plantea hoy el derecho del voto son falsos puesto que las mayorías y las minorías que se oponen en la U.N. son falsas. La U.R.S.S. tendrá siempre el derecho de veto.

Es posible, en todo caso, responder una vez, y para terminar, a la acusación de utopía. Pues para nosotros, la cosa es simple: o la utopía o la guerra, tal cual nos la preparan los métodos de pensamiento anticuados. El mundo debe elegir hoy entre el pensamiento político anacrónico y el pensamiento utópico de hoy. No se encabría ya en 1940 el problema del socialismo como se lo hacía en 1848. A la abolición de la propiedad había sucedido la técnica de la comunicación de los medios de producción. Y esta técnica, en efecto, no sólo regulaba al mismo tiempo la suerte de la propiedad, sino también tenía en cuenta la escala agrandada en que se planteaba el problema económico. Pero, después de 1930, esta escala siguió todavía acrecentándose.

## COMO PAGA FRANCO A SUS MUTILADOS

¿No es hora de preocuparse algo de nuestros gloriosos mutilados? Creemos que se debía hacer una revisión general y a los realmente inútiles ponerles un sueldo decoroso, con arreglo al poder adquisitivo actual de la peseta; los que resultasen útiles deberían quedar excluidos del Glorioso Cuerpo. Queda suyo a. s. q. e. s. m. J. L. R.—La Coruña.

Si tenemos en cuenta que en España un quilo de pan vale seis pesetas, tendremos que el Caudillo asigna medio quilo de pan por día a cada mutilado, como todo recurso. Mientras tanto, de capitán hacia arriba, todos los jefes del ejército disfrutaban de pingües cargos bien remunerados además, claro es, de su paga militar.

## LA CENSURA FRANQUISTA Y EL TEATRO CATALAN

París, febrero (OP).—M. Philippe Bouvard dice en «Le Figaro»: «El teatro de la Cité Universitaire, acaba de presentar «Paestra de Arte Dramático», que ha representado, ante un público entusiasta de estudiantes, dos obras de jóvenes autores (de 29 y 32 años de edad): «si soi entrado» y «Coplas para el Corredor y la Molineta».

«Esta es la primera vez que visitamos París, nos dice—en francés—el animador de este grupo artístico. Habitualmente interpretamos en los pueblos catalanes «Floceto», de Sòcioles, y «Las Preciosas Ricitos»... Desgraciadamente, la censura en catalán las obras modernas; con ello se confía conseguir que desaparezca el uso de nuestra lengua... Siendo así, hemos decidido venir a Francia, que es verdaderamente el único sitio en el que se puede estudiar el teatro...»

«... sobre todo cuantitativamente».

## LA COGESTION ECONOMICA

(SAC).—La idea de una «cogestión» obrera ha provocado un profundo malentendido en algunos de sus críticos. Según parece, creen que abogamos por una forma de asociación económica eterna con la de los propietarios de los medios de producción. De otra manera, sería imposible explicar la afirmación muchas veces repetida de que nuestra idea de «colaboración» implica un reconocimiento de los privilegios de la clase dominante y que debe llevarnos a una eternización del salario.

Quizás, el mismo término de cogestión es susceptible, hasta cierto punto, de favorecer una falsa interpretación. Si es así, se podría hacer un esfuerzo para encontrar un término más feliz que el de una expresión más clara a nuestras intenciones. Prácticamente, nuestra lengua carece de convenientes sinónimos para reemplazar el término de cogestión hasta ahora empleado, dando el mismo tiempo una idea más concreta de lo que queremos. Quizá podría hablarse de una nueva «distribución del poder» (económico) o de «influencia parcial», una terminología que, a pesar de todo, apenas es mucho mejor.

Lo esencial, empero, es que para nosotros las ideas de la «cogestión» de la «democracia industrial» no significan la misma cosa que para los reformistas y los socialistas de partido. Nosotros, como sindicalistas obreros, no pensamos en una desorganización puramente formal que se impone a la mayoría de las veces, a través de las instituciones como comités de empresa y otros organismos parecidos. Esta clase de democracia sólo consiste en que los obreros y empleados, de vez en cuando, deben asistir a una reunión donde reciben cierta orientación sobre la situación en el mercado, etc., después de lo cual pueden volver a marcharse. Para nosotros, la democracia industrial es una institución que corresponde, en el terreno industrial, a lo que la democracia política representa en el dominio de la administración política de la sociedad. Es decir, exigimos una misma influencia para todos, o «un hombre, un voto», para la cual la consigna, bajo la cual las luchas por la democracia política se llevaban a cabo en el pasado.

Sabemos muy bien que un régimen industrial de este tipo no puede eliminar completamente la influencia patronal en la vida económica. Si se trata de «todos», también los accionistas quedan incluidos en esta concepción social. Y es precisamente por eso que sólo hablamos de co-gestión o de influencia obrera parcial.

Nuestro también debería resultar de nuestra manera de argüir, que esta «democracia industrial» es concebida por nosotros como una etapa en un camino que ha de llevarnos más lejos. El hecho de que no estamos interesados en eternizar esta etapa está en la consigna misma.

«En un Convenio hispano-dominicano sobre emigración, firmado en Ciudad Trujillo, se prevé la posibilidad del establecimiento de grupos de españoles, especialmente agrícolas, que pondrían en cultivo tierras vírgenes de la República Dominicana.» (De «ABC».)

«Estamos negociando un programa para la venta de productos agrícolas norteamericanos en España este año, por un valor de más de noventa y dos millones de dólares», ha dicho Mr. Lodge en Sevilla. (De «ABC».)

«En breve se construirá en Roma un moderno Colegio para seminaristas españoles, con motivo del cumpleaños de Su Santidad el Papa Pío XII, que el día 2 de marzo próximo cumplirá ochenta años. El Colegio se construirá con fondos del Gobierno español, del Episcopado español y de los fieles de toda España. El nuevo Colegio tendrá capacidad para 150 alumnos.» (De «Arriba».)

«Nuevamente ha sido aplazada la final del Campeonato de España y las semifinales del Campeonato nacional militar de galgos en campo, que debían celebrarse mañana, motivado por el encharcamiento de los campos de carreras.» (De «Arriba».)

«La veterana todavidera Raquel Meller, cuya reparación se hallaba anunciada para el día 1 de febrero, se ha visto obligada a guardar cama con alguna gripe, por lo que se ignora si podrá efectuar su vuelta a las tablas en el teatro Cómico de Barcelona encajada en la revista «Campanas de Viena». Raquel Meller cuenta sesenta y ocho años de edad.» (\*\*). (De «Ya».)

(\*\*) A pesar de los augurios pesimistas de «Ya», la siempre joven todavidera clásica española Raquel Meller, que hoy cuenta la friolera de 72 años, cantó ese día con gran éxito en el Teatro Cómico del Páramo sus canciones favoritas «La violoncha» y «El relicario», siendo ovacionada por el respetable público en el que abundaban las calvas. Calvas del «Fomento de la Candelaria Nacional».

«Para entrar en los Estados Unidos hay que llenar un extenso formulario».

## TIJERETAZOS PARA ASOMBRO DEL LECTOR...

«En un Convenio hispano-dominicano sobre emigración, firmado en Ciudad Trujillo, se prevé la posibilidad del establecimiento de grupos de españoles, especialmente agrícolas, que pondrían en cultivo tierras vírgenes de la República Dominicana.» (De «ABC».)

«Estamos negociando un programa para la venta de productos agrícolas norteamericanos en España este año, por un valor de más de noventa y dos millones de dólares», ha dicho Mr. Lodge en Sevilla. (De «ABC».)

«En breve se construirá en Roma un moderno Colegio para seminaristas españoles, con motivo del cumpleaños de Su Santidad el Papa Pío XII, que el día 2 de marzo próximo cumplirá ochenta años. El Colegio se construirá con fondos del Gobierno español, del Episcopado español y de los fieles de toda España. El nuevo Colegio tendrá capacidad para 150 alumnos.» (De «Arriba».)

«Nuevamente ha sido aplazada la final del Campeonato de España y las semifinales del Campeonato nacional militar de galgos en campo, que debían celebrarse mañana, motivado por el encharcamiento de los campos de carreras.» (De «Arriba».)

«La veterana todavidera Raquel Meller, cuya reparación se hallaba anunciada para el día 1 de febrero, se ha visto obligada a guardar cama con alguna gripe, por lo que se ignora si podrá efectuar su vuelta a las tablas en el teatro Cómico de Barcelona encajada en la revista «Campanas de Viena». Raquel Meller cuenta sesenta y ocho años de edad.» (\*\*). (De «Ya».)

(\*\*) A pesar de los augurios pesimistas de «Ya», la siempre joven todavidera clásica española Raquel Meller, que hoy cuenta la friolera de 72 años, cantó ese día con gran éxito en el Teatro Cómico del Páramo sus canciones favoritas «La violoncha» y «El relicario», siendo ovacionada por el respetable público en el que abundaban las calvas. Calvas del «Fomento de la Candelaria Nacional».

«Para entrar en los Estados Unidos hay que llenar un extenso formulario».

## SENDER DOLORIDO UNAMUNO MALPARADO

(Viene de la página 4) muno le hacen incurrir en dislates que nos apresuramos a condenar. Sender es un escritor de nota, uno de nuestros mejores novelistas, de los más traducidos; reconocida autoridad en el mundo de las letras y, uno de aquellos que contribuyeron a nuestra iniciación en las lides obreras. Pues bien, a nuestro admirado amigo, se le fué la mano.

No se puede decir: «... Unamuno con su incompreensión de maestro ciruela...» sin que de inmediato, el exceso reste méritos a quien lo estampó. Que Unamuno era «gárrulo», «vanillocuo», que su «cabeza encubría un laberinto de odios, rencores y envidias...», etc. No se ofende sólo la obra y la memoria de Unamuno cuando se le moteja de charlatán insustancioso, sino que a nutridas pléyades de hombres doctos en todos los campos del saber y de todos los países, que han reconocido en Unamuno una egregia personalidad universal y, lo que es peor, se aumenta la orfandad del liberalismo español, máxime, cuando se asevera que Unamuno fue... «de todos los del grupo del 98 el menos filosófico».

En tanto no se demuestre lo contrario, podemos afirmar que de la llamada Generación del 98 e islas adyacentes, desuellan dos grandes ensayistas filosóficos: José Ortega y Gasset y Miguel de Unamuno. Quien lea estos «ensayos críticos» de Sender podrá advertir que influye en él más Unamuno que Ortega. Aunque se escandalice el vapidador, los argumentos de que se vale son de hechura unamunesca; hasta en

la causticidad, rayana en dístico, aparece el resentido Unamuno, echando por la calle de enemigo. LA IMPERFECCION EN LO PERFECTO En las páginas que Sender dedica a Baroja y Valle-Inclán, hay ensayo, estudio interpretativo del hombre y su obra, de los hechos y las cosas, Sender discurre bien; como buen maestro, enseña con amena agilidad, gusta leerle. De Santayana hace ajustada semblanza, tan buena, que sabe a poco. Acierta al incorporar a la Generación del 98; el rango que le adjudica es cosa secundaría. Pero, donde no hay ensayo, y frente a la realidad de las cosas toma naturalmente la actitud del que cree en la perfección de esas realidades y ama esas cosas... En virtud de que la perfección existe de alguna manera y reconocida la perfecta dicción de que hace gala Ortega; al parecer, lo cuerdo es asimilarse su prosa, hablar y escribir como él hiciera; el resto no vendrá por añadidura. El propósito no es nuevo. El hombre, como el mono, es animal de imitación; nos pasamos la vida copiando del prójimo. Y, cada día, qué duda cabe, el hombre de bellas maneras abunda más. Por ejemplo, el número de cristianos y comunistas se cuentan por millones; son esto o aquello por adopción, no por naturaleza; son comunistas o cristianos nominalmente, no sustantivamente; porque practican determinados ritos o costumbres, no porque sientan entrañablemente uno u otro credo. El propósito es tan viejo como la humana especie.

Sender nombraría capitán de la Generación del 98 a George Santayana; nacido en Madrid, que apenas vivió en España y escribió siempre en inglés. Indudablemente, para

# APUNTES

## Si los hombres del mundo...

Si los hombres del mundo, si los hombres de buena voluntad del mundo, pudieran ponerse en contacto y actuar según sus puros sentimientos, todo el aparato de guerras frías y conflictos, toda la carrera a los armamentos, todos los odios prefabricados, caerían por su base.

Viene esta reflexión a cuenta de la emisión radiofónica, a base múltiple, efectuada por la Radio Difusión Francesa, el jueves 23 de febrero. Dicha emisión tuvo su motivo en el estreno de la película «Si les garás du monde», simultáneamente en París, Roma, Berlín, Moscú y Oslo. La cinta relata los esfuerzos mancomunados de hombres de diferentes latitudes, a fin de salvar un equipo de marinos, navegantes en una pequeña embarcación, situada lejos de toda costa, y atacada de una intoxicación grave que no era posible combatir con los precarios medios de a bordo. El aparato de radio no funcionaba y el capitán, a todo evento, pidió socorro valiéndose de una pequeña emisora de aficionado, de las que hay por el mundo unas diez mil.

El milagro se produjo. Otro aficionado captó el S.O.S., retransmitiendo a su vez la llamada de urgencia. Y de aparato en aparato, a través de miles de kilómetros, llegó la demanda al Instituto Pasteur, de París, único laboratorio que posee el medicamento necesario. Entonces jugó su papel la aviación y aquel grupo de hombres desesperados que ya no esperaban más que la muerte, vieron llegar el remedio que les devolvía a la vida.

En esta lucha contra la fatality tomaron parte muchos seres que no tuvieron en cuenta más que una cosa: salvar unas vidas en peligro. Todo fue llevado a cabo en silencio, sin propagandas, sin espera de beneficios ni gloria, con un espíritu de verdadera fraternidad humana, por encima de fronteras, creencias y religiones. Téngase en cuenta que la película está basada en un hecho real y que no es más que un ejemplo de otros casos idénticos.

Y ahora, al proyectar la cinta simultáneamente en esas cinco capitales, los espectadores rusos, alemanes, franceses, italianos y noruegos, han podido establecer contacto unos con otros, escuchando los mensajes de fraternidad llegados por las ondas y acogiendo con ovaciones entusiastas los saludos retransmitidos por los locutores.

Durante cuarenta minutos, los hombres y mujeres de tan diferentes países han sentido el aliento fraterno, emocionados ante la perspectiva de una posible solidaridad humana.

Los hombres son buenos y como tales se conducen cuando no son maldados por los envenenadores de cerebros al servicio de los malos intereses.

Los pueblos, todos, pueden entenderse y sentir al unísono por encima de los malos pastores. La emisión múltiple del 23 de febrero puede y debe ser un primer paso.

Si todos los hombres de buena voluntad...

EL APUNTAADOR.

# ESPAÑA LIBRE

CNT - ORGANISMO de la CONFEDERACION NACIONAL del TRABAJO de ESPAÑA - AIT

Director: R. LIARTE - Giras a "España Libre" C.C. 346-29 Toulouse, Redacción y Administración: 47, Rue Jonquières, Toulouse - Administrador: F. ROMERO

## EL HOMBRE ESTA EN PELIGRO (EL XX CONGRESO BOLCHEVIQUE)

Las Iglesias abocan al hombre a lo irremediable. A su destrucción como hombre; esto es, como ser que posee un albedrío y el sentido innato de orientación moral. Es la obra de las religiones, del dogma, que siendo inicialmente creación humana, devoran más tarde a sus progenitores y frustran finalmente la propia especie. Hemos entrado en la era de lo monstruoso, donde sólo la fuerza cuenta. Fuerza de obligar, he ahí el secreto del poder. El poder que la fuerza confiere ha destruido la moral, todas las morales (la cristiana inclusive), por los embates hasta desconsiderados del oportunismo.

El Partido Comunista ruso ha celebrado su XX Congreso. Antes, hubo 14 años de somnolencia «democrática». Ni una sola protesta, ni aún para hacer bien, de uno sólo de esos 1.600 delegados que asisten a ese congreso, por tan larga espera. El hombre parece haber muerto en Rusia, como se halla en trance de morir en Occidente.

Los regímenes totalitarios refunden al hombre. Le amasan en sí mismo. Le trituraron y amalgaman, para desvanecer en la masa toda veleidad de genio, toda chispa de inteligencia que pueda evidenciar carencias en el jefe «bienamado» de turno.

Ese ambiguo jefe nato brota al congreso de la oligarquía rectora. Ayer fue Stalin, en detrimento de Trozky, de Tito, de Bela Kun... y la masa unisubstanciada de los so-

metidos se lanzó, apoyada y orientada por los textos indiscutibles, a la destrucción de todo brote espontáneo de los anti-partido. Catorce años de movilización staliniana. La verdad oficial orientó el «otodo» comunista hacia el asesinato de perjurios, desviacionistas y relapsos. Se pactó con Hitler, se le combatió después. Se destruyó Polonia a medias con el «Führer», y se la cupó, absorbiéndola, más tarde. Se ayudó (o se dijo hacerlo) a España y se la entregó inermemente al fascismo finalmente.

Mucho de ello sabemos los españoles. El adocenamiento facilita el conocimiento de un hecho, como de una substancia: la fracción es idéntica en su naturaleza a la masa total. Los bolcheviques residentes en España son plitrafallas del mastodonte oriental. Sus crímenes, secuela del gran crimen. La pasiva obediencia, trasunto del pasivo pueblo eslavo. El Partido Comunista reniega hoy de Stalin, como lo hizo, ayer apenas, de Beria. A la percepción del hombre no captado no se le oculta que se reniega de aquello que puede facilitar la acusación universal; después de haberse beneficiado sin decoro de los crímenes perpetrados por aquellos a quienes se condena a olvido oficial.

Así, Pasionaria renegó en su día de la «Unión Nacional Española», después que esa organización comunista había sembrado ambas vertientes del Pirineo de tumbas cenestias y ugetistas, asesinados arteralmente. Así se renegó de ciertos jefes militares comunistas en la guerra civil española, después de que éstos habían expurgado «manu militari» treinta y retaguardia republicanos, de elementos libertarios y socialistas.

Bela Kun rehabilitado, después de haber sido sacrificado a los mandos de Partido. Tito, reconocido

## El truco de los salarios

DIFERENTES informaciones de prensa nos anuncian que el general Franco ha decidido subir los salarios (ref. prensa francesa 1 y 2 febrero).

Los «muchachos» del EXPRESS, que siempre están alerta, ya en diciembre nos anunciaban que la subida sería del 40 por ciento.

A estas noticias una serie de periodistas presurosos, detrás del aspecto sensacional de la cosa, hacen comentarios más o menos desorbitados, ya que desprecios del complejo de «minero» de biblioteca, no tienen tiempo para situar la cosa.

En realidad, después de un «paleo» que puede durar hasta medio año, irán saliendo los decretos de reforma o rectificación de las Reglamentaciones Nacionales vigentes y sobre «salario base» se aumentará el sueldo 40 por ciento, que será recortado según las ramas, si la situación de ellas lo requiere, o si los industriales presionan lo suficiente. Pero este 40 por ciento no es sobre el «salario base» que sólo es el 80 por ciento de lo que se cobra ahora, se reduce de momento al 32 por ciento.

Si ponderamos la cifra con el aumento del coste de la vida de los once primeros meses de 1955, que ha sido del 9 por ciento, tendremos que sacar a este 32 por ciento un 12 por ciento, de manera que queda reducido a un 20 por ciento.

El viraje comunista de hoy sitúa el totalitarismo en una vía única: en la del embrutecimiento humano y en aquello en la cual nuestra especie verá, sin duda, su propia extinción.

patentaron lo que los sabios artifices del comunismo ruso han descubiertos ayer apenas.

El hombre está en peligro. El Estado absorbe por generaciones enteras, y le devuelve a la Sociedad convertido en «robot» de una serie única. Sin sentimiento. Carente de iniciativa. En toda la monstruosa carencia que la «standardización» supone.

Esas Iglesias hechas a medida de los Molochos, sirven de poco al hombre, a no ser exclusivamente para utilizarse como holocausto.

El viraje comunista de hoy sitúa el totalitarismo en una vía única: en la del embrutecimiento humano y en aquello en la cual nuestra especie verá, sin duda, su propia extinción.

Hace pocos días el alto comisario de la zona jilfiana (es así como llaman ahora a la zona española) declaró que «la personalidad de la zona jilfiana, que no es más que un régimen de protectorado, posee un carácter de legitimidad que conservará en tanto el régimen no sea abolido».

Y añade: «Constituirá, pues, una ingenuidad la pretensión de privar a España de sus derechos inalienables».

A estas declaraciones le pone esta apostilla el periódico francés «Franc-Tireur»:

«El neciosismo de los españoles es innegable, si se juzga por el tono en que el periódico «España», de Tánger, da cuenta de la cuestión de las bombas de explosión retardada en Tetuán. No cae en decir que este atentado lleva el sello del salvajismo francés».

Pero García Valtío no se limita a declaraciones, sino que ha empezado una seria persecución contra aquellos serios «moros notables» de que se valía para atacar a Francia. Efectivamente, se sabe que después de la detención de los refugiados políticos marroquíes, se han efectuado registros en muchos domicilios de moros influyentes. El periódico en árabe «El Alam» consignó que los detenidos fueron trasladados en coches de la Dirección de Seguridad con destino desconocido.

Por su parte el gran diario inglés «Manchester Guardian» comenta, en un editorial, la cuestión marroquí y termina diciendo:

«El sultán, al parecer, está dispuesto a obtener idénticos derechos para todo el territorio del imperio; no sólo en la zona francesa, sino también en la española y en Tánger. En teoría, Marruecos sigue siendo un cuerpo único, pese a los tratados que lo repartieron en zonas de protectorado hace unas cincuenta años. Pero en la práctica, las zonas fijadas han seguido vías diferentes. Para España, complaciendo a los nacionalistas, no hubo problema, mientras que Francia envió al sultán al exilio. Ahora, cuando el soberano ha vuelto a Rabat, parece que el problema ha cambiado de zona. Constitución, Democracia y Parlamento, estos tres grandes enunciados que se lanzan desde París y Rabat no pueden menos de resultar desagradables en Madrid y Tetuán.»

Es natural que al general Franco le resulte duro conceder a los moros lo que niega a sus propios compatriotas. Y sin embargo, viene obligado a mostrarse benévolo con los nacionalistas marroquíes que le reclaman, tanto como su ingenio, fueron acicate y levadura revolucionarios.

Sender cuenta de la feria como le fue en ella, y así tiene que ser, para que la sinceridad presida la discusión. Sus antipatías por Unamuno (Pasa a la página 3.)

## HISTORIAS DE LOCOS

El pasado año trabajé durante unos meses en la reconstrucción de una hacienda, propiedad de cierta congregación frullana, destinada al albergue de una colonia de enfermos mentales. Hacía poco tiempo que una mano incendiaria la había convertido en cenizas.

Albañiles y carpinteros iniciamos la tarea de elevar lo que las «purificadoras» llamas habían pulverizado. Una dependencia importante de la mencionada hacienda, había sido destinada por los jesuitas en asilo de locos, creemos que con más atención a los resultados lucrativos que humanitarios.

Seiscientos enfermos la poblaban, amén de frailes y vigilantes en cantidad adecuada. Situada lejos de toda aglomeración, en la vecindad de un río de importancia secundaria que saltaba montaña abajo, a los pies de aquel centro destinado a ex hombres y al insensible egoísmo cristiano. Cercana al centro, a 50 metros, al otro lado del río, hay una pequeña casa: «La Taberna» (no podía faltar) que, como Dios, se halla en todas partes... donde hay hombres.

Locos y cuerdos se congregan en ese centro, apesando a basura y alcohol, procedentes aquellos del establecimiento «sanitario», y vigilantes, como vigilados formaban corro en torno a las botellas.

La comunidad religiosa saca provecho de todo. Los enfermos se hallan divididos en categorías, hasta cinco de ellas. La mayor parte se emplea en trabajos útiles y necesarios a la vida cotidiana de la población asilada y sirven de mano de obra a los obreros especializados. Esta clase de enfermos gozan de relativa libertad. Por ello, cuando disponen de algunos céntimos, se apresuran a gastarlos en la taberna, aunque la mayoría de ellos han llegado a la demencia por el camino que el alcohol les ofrecía, y continúan ligados a él como los gusanos a la carroña...

## Marruecos y Franco

AS cosas se ponen mal para Franco en el problema marroquí. Con una inconsciencia abrumadora, el caudillo fomentó cuanto pudo, la rebelión de las cabilas y ahora se encuentra con la rebelión en su propia terreno.

Desde la vuelta de Mohamed V al trono marroquí, la pretendida influencia de los medios nacionalistas del Rif, ha sufrido una aguda crisis y uno tras otro los caídos «amigos» se van declarando partidarios de la independencia total de todo Marruecos.

Ante tales hechos la preocupación es grande en Madrid y las estrechistas manueñan entre Franco y Valtío, quien siente, también, veleidades de independencia, y no siempre está de acuerdo con las directivas del hombre de El Pardo.

Hace pocos días el alto comisario de la zona jilfiana (es así como llaman ahora a la zona española) declaró que «la personalidad de la zona jilfiana, que no es más que un régimen de protectorado, posee un carácter de legitimidad que conservará en tanto el régimen no sea abolido».

Y añade: «Constituirá, pues, una ingenuidad la pretensión de privar a España de sus derechos inalienables».

A estas declaraciones le pone esta apostilla el periódico francés «Franc-Tireur»:

«El neciosismo de los españoles es innegable, si se juzga por el tono en que el periódico «España», de Tánger, da cuenta de la cuestión de las bombas de explosión retardada en Tetuán. No cae en decir que este atentado lleva el sello del salvajismo francés».

Pero García Valtío no se limita a declaraciones, sino que ha empezado una seria persecución contra aquellos serios «moros notables» de que se valía para atacar a Francia. Efectivamente, se sabe que después de la detención de los refugiados políticos marroquíes, se han efectuado registros en muchos domicilios de moros influyentes. El periódico en árabe «El Alam» consignó que los detenidos fueron trasladados en coches de la Dirección de Seguridad con destino desconocido.

Por su parte el gran diario inglés «Manchester Guardian» comenta, en un editorial, la cuestión marroquí y termina diciendo:

«El sultán, al parecer, está dispuesto a obtener idénticos derechos para todo el territorio del imperio; no sólo en la zona francesa, sino también en la española y en Tánger. En teoría, Marruecos sigue siendo un cuerpo único, pese a los tratados que lo repartieron en zonas de protectorado hace unas cincuenta años. Pero en la práctica, las zonas fijadas han seguido vías diferentes. Para España, complaciendo a los nacionalistas, no hubo problema, mientras que Francia envió al sultán al exilio. Ahora, cuando el soberano ha vuelto a Rabat, parece que el problema ha cambiado de zona. Constitución, Democracia y Parlamento, estos tres grandes enunciados que se lanzan desde París y Rabat no pueden menos de resultar desagradables en Madrid y Tetuán.»

Es natural que al general Franco le resulte duro conceder a los moros lo que niega a sus propios compatriotas. Y sin embargo, viene obligado a mostrarse benévolo con los nacionalistas marroquíes que le reclaman, tanto como su ingenio, fueron acicate y levadura revolucionarios.

Sender cuenta de la feria como le fue en ella, y así tiene que ser, para que la sinceridad presida la discusión. Sus antipatías por Unamuno (Pasa a la página 3.)

## Sender Dolorido

UNAMUNO MALPARADO

«El Arlequin azul... «Siete domingos rojos... «Como el caballo de Atila... «Un viaje sideral... «La ciudad de los muertos... ¡Qué hermoso todo aquello! lugar y momento; objeto y sujeto! Arastrando las algaratas por las calles, yendo y regresando del trabajo, leíamos con avidez cuanto tuviera relación con el obrerismo militante. No era el embeleso literario lo que nos sugestionaba, sino el tema. No sabíamos—ni sabemos—, de técnicas literarias; éstas tejen su maraña para captar al lector, cuya inocencia sorprenden. Sospechamos que las más grandes creaciones literarias se concibieron al margen de las técnicas, respondiendo a imperativos de la hora y el medio. El arte por el arte, la verdad por la verdad, etc., carecen de sentido para el hombre que vive acogotado por las circunstancias.

Por J. GONZALEZ MALO

provistos de lógica racionalista, trind, en rebeldía con todo, con todos y con uno mismo, es el manantial de la fe, de la fe hombruna, viril, consciente, iconoclasta, adogmática, insaciable y, por ende, contradictoria.

Para que renazca la fe, hace falta que salgan a la palestra hombres como Sender y que se escriban libros como éste: «Unamuno, Valle-Inclán, Baroja y Santayana», que mueven a la polémica, que encien-

## Por Basilio HERNAEZ

Mientras nos dirigíamos al comedor, a diario, podíamos ver a través de los cristales del exterior de las galerías, un hombre aparentando 80 años, vestido correctamente, llevando lentes oscuros que, cogido fuertemente a los barrotes de la quinta galería (donde se encerraba a los locos graves) pronunciaba ante nosotros el habitual discurso en correcto castellano, haciendo siempre la apología del Partido Comunista de Rusia, «madre patria—según decía él—del proletariado», haciendo la apología de la unidad obrera en torno a la C.G.T. «¡Frente único, frente único!», gritaba. Lo curioso, lo verdaderamente curioso del caso, es que no daba la impresión de locura, ya que hacía girar su habitual disco en idéntica forma en que lo hacen los oradores que estamos acostumbrados a oír, procedentes del Partido de los «mirs y los mejores».

Visto a través de los barrotes de la reja, este enfermo nos causaba intensa pena. Cada vez que me alejaba, me prometía a mí mismo hacerle una visita. Por las noches me quitaba el sueño. Su silueta me acompañaba como un fantasma familiar...

Cierta día me decidí a visitar a «mi loco comunista», y a tal efecto, me hice acompañar por un complaciente guardián, no sin proveerme de mi aparato fotográfico, a fin de tomar un «cliché» de aquel antro infernal donde vegetaban los muertos-vivos. Allí pudo ponerse el desolador «Lasciate Ogni Speranza». No desconocía lo difícil del proyecto de tomar fotografías, puesto que los jesuitas lo prohibían rotundamente, y tenía que hacerlo en ausencia del vigilante.

«Mi» enfermo cogióme por las espaldas y, sacudiéndome nerviosamente, me espetó:

—Hace tiempo que te esperaba. Ya me conoces. Soy X.X. del Norte. Todo está dispuesto. En calidad de jefe de célula y fiel cumplidor de la consigna, todo lo tengo previsto. A mi señal, todos los frailes serán degollados, junto con los guardias. No quedará ni uno para contarlo. Este proyecto se convertirá en una bandera roja como Rusia. Viva la Pasionaria. Todo será un brasero rojo... Ha llegado el momento de nuestra revolución, ya que Alemania, Italia, Francia, Bélgica y, en fin, Franco, se han puesto incondicionalmente al lado de Stalin». (El pobre loco no se había enterado del fallecimiento de este último.)

«El triunfo es nuestro—continúa diciéndome, enardecido por su propia arenga—y con todos éstos

## Sender Dolorido

UNAMUNO MALPARADO

«El Arlequin azul... «Siete domingos rojos... «Como el caballo de Atila... «Un viaje sideral... «La ciudad de los muertos... ¡Qué hermoso todo aquello! lugar y momento; objeto y sujeto! Arastrando las algaratas por las calles, yendo y regresando del trabajo, leíamos con avidez cuanto tuviera relación con el obrerismo militante. No era el embeleso literario lo que nos sugestionaba, sino el tema. No sabíamos—ni sabemos—, de técnicas literarias; éstas tejen su maraña para captar al lector, cuya inocencia sorprenden. Sospechamos que las más grandes creaciones literarias se concibieron al margen de las técnicas, respondiendo a imperativos de la hora y el medio. El arte por el arte, la verdad por la verdad, etc., carecen de sentido para el hombre que vive acogotado por las circunstancias.

Por J. GONZALEZ MALO

provistos de lógica racionalista, trind, en rebeldía con todo, con todos y con uno mismo, es el manantial de la fe, de la fe hombruna, viril, consciente, iconoclasta, adogmática, insaciable y, por ende, contradictoria.

Para que renazca la fe, hace falta que salgan a la palestra hombres como Sender y que se escriban libros como éste: «Unamuno, Valle-Inclán, Baroja y Santayana», que mueven a la polémica, que encien-

## Sender Dolorido

UNAMUNO MALPARADO

«El Arlequin azul... «Siete domingos rojos... «Como el caballo de Atila... «Un viaje sideral... «La ciudad de los muertos... ¡Qué hermoso todo aquello! lugar y momento; objeto y sujeto! Arastrando las algaratas por las calles, yendo y regresando del trabajo, leíamos con avidez cuanto tuviera relación con el obrerismo militante. No era el embeleso literario lo que nos sugestionaba, sino el tema. No sabíamos—ni sabemos—, de técnicas literarias; éstas tejen su maraña para captar al lector, cuya inocencia sorprenden. Sospechamos que las más grandes creaciones literarias se concibieron al margen de las técnicas, respondiendo a imperativos de la hora y el medio. El arte por el arte, la verdad por la verdad, etc., carecen de sentido para el hombre que vive acogotado por las circunstancias.

Por J. GONZALEZ MALO

provistos de lógica racionalista, trind, en rebeldía con todo, con todos y con uno mismo, es el manantial de la fe, de la fe hombruna, viril, consciente, iconoclasta, adogmática, insaciable y, por ende, contradictoria.

Para que renazca la fe, hace falta que salgan a la palestra hombres como Sender y que se escriban libros como éste: «Unamuno, Valle-Inclán, Baroja y Santayana», que mueven a la polémica, que encien-

## Epistolas

### AL NIETO

ESCAMATE, eriza toda tu pelambrea, cuando aljeto te hable de Historia de una patria. Toda grandeza patria lo fue en detrimento de otras, como la riqueza de una zona señala la penuria ajena. El desequilibrio es el tributo de las grandezas históricas y, tras él, la desigualdad política y social del hombre.

Hoy prima la fuerza. Una fuerza irracional que no se asienta sino en la suma de poder destructivo. De inmediato se dice: «Somos capaces de destruir tal o cual objetivo, situado en un punto cualquiera del mundo». Luego se explican las razones que tal acumulación de poder abonan o se proponen justificar. Se dice que la felicidad de los pueblos imponen esa penosa política.

Dichoso aquél cuya pobreza no despierta el deseo de apropiación. ¡Feliz quien consigue hacerse olvidar! Arendis y Edén, todo de una pieza, el país cuyo suelo no contiene uranio, o cuyas costas están lejos del emplazamiento de eventuales bases. Hay Historias que agitan con sus grandezas y llevan sus sujetos a la servidumbre y a abyección.

El rey que buscaba la camisa de un hombre feliz se halló con que el feliz mortal carecía de ella. Asimismo, los pueblos felices son aquellos que carecen de Historia. Pero... ¿queda alguno aún?

¡Ah, grandeza asesina!

MATUSALEN

## NOTICIAS Y COMENTARIOS

EL «BIEN» EXISTE

El autor dramático y académico José María Pemán, dice en un artículo publicado en «ABC»:

«Las cosas son así; y frente a ellas lo peor que puede hacerse es ignorarlas, y añadir a esa información que les llueve la virtud excitante de las cosas que no nos dicen nuestros papás, sino que se escuchan por las rendijas de la puerta. Frente a estos descubrimientos de «ojo de cerradura»—de «radio» o libro de fuera—lo más temerario que puede hacerse es seguir asegurando que los niños son tristes por una cigüeña; o que los trenes no llevan retraso. Es peligroso dejar que pe-

netre el convencionalismo optimista por una oreja joven y por otra la onda que abre otros paisajes. Son dos trenes destinados a chocar».

SIEMPRE CONTRA FRANCIA

Buena parte de la prensa española ha conmemorado el aniversario del fusilamiento del escritor francés Robert Brasillach, condenado por inteligencia con el enemigo. Este escritor había publicado una «Historia de la guerra civil de España», que resulta una apología del franquismo.

Los periódicos españoles ahora hacen grandes alabanzas del ejecutado y atribuyen la condena al general De Gaulle.

Si te ocupas mucho del futuro de tus hijos, poco tiempo te quedará para ocuparte del presente de los ajenos.

Vivir no es vivir cuando se vegeta.

Más joven que yo no hay nadie; más viejo lo dudo.

Satanás no se puede comparar con los «ángeles» del siglo veinte porque se quedaría pequeño por su bondad.

No se puede aspirar a nada cuando se tiene todo y no se puede aspirar a todo cuando no se tiene nada.

No se pueden tener pretensiones de administrar a los demás cuando uno no sabe administrarse.

«La Era Cristiana» ha pasado veinte siglos de guerra y una guerra de veinte siglos.

La crisis moral que sufre el hombre en sus adversidades no debe comunicarla nunca a su amigo y menos a la colectividad. Si lo hace no solamente se conforma

## PEPITAS AL SURCO

Como una mariposa revolotean los finos velos de la mujer y hacia ella vuela el pensamiento del hombre que no piensa en nada más.

Si te ocupas mucho del futuro de tus hijos, poco tiempo te quedará para ocuparte del presente de los ajenos.

Vivir no es vivir cuando se vegeta.

Más joven que yo no hay nadie; más viejo lo dudo.

Satanás no se puede comparar con los «ángeles» del siglo veinte porque se quedaría pequeño por su bondad.

No se puede aspirar a nada cuando se tiene todo y no se puede aspirar a todo cuando no se tiene nada.

No se pueden tener pretensiones de administrar a los demás cuando uno no sabe administrarse.

«La Era Cristiana» ha pasado veinte siglos de guerra y una guerra de veinte siglos.

La crisis moral que sufre el hombre en sus adversidades no debe comunicarla nunca a su amigo y menos a la colectividad. Si lo hace no solamente se conforma

## CONCEPTOS QUE QUEDAN

Desearnos que los trabajadores sean, en la actual transformación social, los artesanos de su propia felicidad. Que desconfíen de todo aquel que quiera gobernarlos, sea cual fuere la máscara con que se presente, porque nada sería tan pueril como romper las cadenas actuales y forjarse inmediatamente otras. Todo gobierno se convierte en un amo, y el amo es nuestro enemigo. Es necesario arrancar esta mala hierba a medida que crece: es la obra más urgente del Socialismo. No hay, en fin, otra «sociedad futura» deseable que la que los hombres, libertándose de toda autoridad impuesta y volunta-

riamente solidarios, se procuran por sí mismos la mayor suma de libertad».

Mauricio CHARNAY.

El parlamentarismo ha embotado la punta revolucionaria de las reivindicaciones sociales del proletariado para darles matiz democrático.

C. MARX (-8 Brumario).

El Sindicalismo lucha contra el aburguesamiento del «socialismo», es decir, con la reivindicación de su base exclusivamente apoyada en el sindicato obrero.

Prof. SOMBART.